

## Pascal

Auteur : Foucault, Michel

### Présentation de la fiche

Coteb038\_f0179

SourceBoite\_038 | Rue d'Ulm, circa 1944-1950.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées

- [Descartes, René](#)
- [Pascal, Blaise](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Le problème préjudiciable c'est de savoir si Pascal concevait la raisonnable ou non l'épopée du christianisme. Il déclare que les raisons purifiées, sont insuffisantes, et surtout que elles sont inadéquées à Jésus-Christ. Pascal refuse d'aborder les théories métaphysiques de la Théologie. Est-ce seulement parce qu'il ne se sent pas compétent technique pour répondre à cette question ? "La foi est l'ouïe de Dieu, non de la raison... Dieu sensible au cœur non à la raison... Seule la religion chrétienne n'a pas de raison frappante." D'ailleurs pourtant prouver la religion par la raison c'est accorder un minimum de puissance à la raison. Il va à l'encontre de Montaigne. "N'avons-nous pas suffisance à démontrer l'incompatibilité du dogmatisme ? La hypothèse elle-même de la raisonnable : "La raison n'existe pas. Notre raison cache notre sentiment."

La raison est le procédé de connaissance sans valeur.

Pascal n'a pas voulu valider la raison dans l'Apologie. Mais il devra néanmoins reconnaître la raison : "Il faut montrer que la religion n'est pas contraire à la raison." "D'une part il existe la raison, il convient que la raison ? Il renverra à ce moyen : l'adversaire intellectuel, c'est que Dieu illumine le cœur.

Mais l'Apologie écrit de textes, où Pascal déclare que la religion ne peut pas être trouvée, quelle est l'origine de Dieu, c'est finalement incompréhensible... Mais souvenez-vous lorsque l'on appelle de saint ce qui est tel, ni si tel... Cela en montre tout de même que les chrétiens ne mangent pas de sens ? "La religion n'est pas certitude, il n'est pas certain

Pourtant Pascal devait trouver l'outil de conciliation : "Il nous ne explique pas le dessus, c'est que son livre devait être une réconciliation, au-dessus de ces contradictions.

Circumstances historiques de confluence : il bord physicien avec enthousiasme ; puis engagé dans la querelle Arnauld-Rocambeau, il se jette avec tout d'enthousiasme qui l'apporte protestants. Mais le miracle de ce Saint-Esprit, au milieu de la partition des Provinces, donnera à Dieu la force morale de l'ordre. Pascal devait continuer, il est l'instrument de Dieu : aucun h. n'a de force propre. Son état d'esprit est mystique que philosophique. Provençal écrit.

1) Il écrit pour obtenir résultat : ce résultat c'est le salut des âmes. Personne ne demandera de compte sur les façons et le salut / auto-fête. Peut-on empêcher le langage profane humain ? Oui, si on est savant, ou philosophe. Il s'agit de l'art d'ignorer. C'est toucher les coeurs, puisque les coeurs ne sont pas sensibles. Son livre servira d'appel aux gens du monde, aux libertés ; il appellera les politiques ; il appelle aux philosophes ; il appelle aux savants (c'est l'œuvre l'œuvre de l'esprit). Les hommes ne peuvent se convertir : l'œuvre n'est d'abord moral mais d'âmes. (doctrine) au contraire.

2) Le grand problème sera de démontrer la nécessité de croire, le désir de croire. Il faut faire un sort qu'il faut montrer que la religion chrétienne est vraie. Pour faire, il faut prendre les trois éléments de diversité / Règles de l'art d'ignorer. Distingue l'art de convaincre, élucide persuader, éludé d'ignorer

- pr convaincre : suffit de l'esprit généalogique, démonstration contre la mort
- pr persuader : flatter ce qu'il y a de bon chez Pascal qui le laissera se convaincre et convaincre d'ignorer. Il y a logique de l'agrement + utile, + agréable.) - Prologie à la fin des règles

de l'art de persuasion. On a le droit de prendre les h. si pour leur bien être.

Quels sont ces h. quid n'ont pas envie de croire, qui ne désirent pas chercher

① Des gens du monde incroyants étaient fréquents ("indiff" des religieux et le / laïcité  
notre époque "Bossuet"). Mais il annonçait déjà l'antécédent "l'irreligion est l'impérat".

② Des politiques: Pascal les connaît à l'époque de l'entrevue, où ils affirment que le  
bonheur peut être atteint sur la Terre. De politique réserve sa pensée à l'infinie.

③ Des savants: la recherche scientifique, Pascal le sait, à l'origine facilement de l'homme.  
La science ne rend pas anti-religieux, mais offre la ressource de spiritualité.

④ Des philosophes: ce sont les + dangereux parce que'ils portent leur croisance à l'absolu et  
leur argumentation, les quelques métaphysiques se parent.

Pascal n'avait pas l'formation scolaire cf Descartes.

Voilà le quadruple problème qui se pose: faut-il parler le langage impérial pour  
atteindre à la piété? C'est ce que Pascal accepte; faut parler le langage de la passion.

#### A) De pari.

Il y en avait 1 passion exercitée, tout au moins à la cour de Versailles: le pari ne l'admet  
qui ne pari. Tous ces objections faîtes à Pascal sur l'indépendance de ce Pari troubleront ceci jusqu'à  
que Pascal parle ce langage abominable. Du jour où aura parié Dieu, on désirera que  
Dieu sorte, sans doute Dieu ne sortira pas nécessairement parce qu'il a misé sur lui, mais on devra  
qu'il va venir: c'est à ce moment de prouver que Dieu existe.

#### B) Des h. de science.

Pascal a été l'instigateur de la physique expérimentale (espace du peint de Dôme chez le frère saint Jérôme  
à propos de ce qui on appelle la suspension du mercure expliquée par l'horreur "l'infinie" de l'onde.  
Pascal a voulu "chiffer" l'horreur de l'onde, mais il en arriva vite à découvrir que ce phénomène  
est dû à la pression atmosphérique. Il fut débordé l'expérimentateur de ce bo. "l'humain peut tomber  
en admiration cf l'h. qui grandit sans se qui apprendra perpétuellement"

Il ne fut pas seul par la condamnation de Galilée "le n'a pas le droit de Rome qui empêche  
la Terre de bouger" sa position est en entier scientifique.

D'autre part cf les Proverbes "Tf ce philosophe ne vaut pas philosophe l'heure de peine  
et par qd entre tf la physique et l'astronomie cf l'œuvre d'après Descartes - "Ecrire tf ce qui  
qui approfondissent tf ou en sciences: Descartes". "Je trouve bon qu'on n'approfondisse pas l'opinion  
de Copernic". Il va jusqu'à faire l'apologie de l'erreur "Il est bon qu'il y ait une erreur  
et ne qui fise l'opprobre des h: car ce n'est pas de l'h. où la curiosité n'explique des choses que  
ne peut connaître".

C'est expliquer cette contradiction cf Pascal?

Pascal n'a pas écrit cette 2<sup>e</sup> partie de Proverbes pour réprimander ses opinions, mais pour convaincre des  
savants. Or ce Dieu qui doit être sauveur, n'est pas celui des savants, mais celui d'Abraham,  
d'Iacob, de Jacob. Il s'agit de détourner les savants de la recherche philosophique -  
et par là détourner tf pour leur démontrer que ce travail scientifique n'aboutit à rien/ la  
physique par l'igne de vaincre le Descartes)

Le langage sur les 2 iusques se rattache à cet état de persécution, intention de l'auteur, tenue  
générale avec le soleil et des planètes. Il donne l'explication que n'est propre à dégoûter ces savants